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В НОМЕРЕ

Планируется актуализировать
 закон о регулировании
отношений в области 

использования и охраны 
водных объектов

Путь на Гору Счастья

Представлена уникальность 
и красота Кабардино-Балкарии

Пусть этот огонь горит 
долго и ярко 

ВЫСТАВКА

По материалам пресс-службы Главы и Правительства КБР
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долго и яркоо додололлгго и яяркркооко
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СЛУЖБА, ИГРАЮЩАЯ ВАЖНУЮ РОЛЬ 
В РАЗВИТИИ ЭКОНОМИКИ

В частности, отмечена 
устойчивая тенденция к росту 
темпов социально-экономиче-
ского развития, что в том чис-
ле обеспечено увеличением 
налоговых отчислений во все 
уровни бюджетов. Согласно 
статистическим данным в 
2023 году в консолидирован-

ный бюджет КБР поступило 
19,3 миллиарда рублей, что 
больше, чем за аналогичный 
период прошлого года, на  
2,6 миллиарда рублей, темп 
роста – 115,7%. На протяжении 
пяти последних лет (2019–2023 
годы) идёт стабильное увели-
чение налоговых отчислений 

во все уровни бюджетов, об-
щий рост поступлений соста-
вил 10 миллиардов рублей, 
или 42,2%. Четвёртая их часть 
– налоговые поступления от 
малого и среднего предпри-
нимательства (МСП), общий 
объём которых за год вырос на 
18,7%. Количество предприни-

мателей со статусом самоза-
нятых достигло 71227 человек, 
увеличившись за год почти 
на 13 тысяч. Число субъектов 
МСП также выросло на 12,9% 
и составило 23186. Предпри-
нимательская активность, 
обеспечившая наибольший 
рост поступлений, наблюда-
ется в сельском хозяйстве, 
строительстве, обрабатываю-
щих производствах, торговле 
и общепите.

«Отмечу, что рост нало-
говых поступлений от МСП 
обусловлен в том числе и 
мерами господдержки. На-
логовая служба для удобства 
граждан и бизнеса расширя-
ет виды госуслуг, внедряет 
новые цифровые технологии 
в систему взаимодействия с 
налогоплательщиками, со-
вершенствует свою работу, 
что способствует повышению 
налоговой дисциплины, кон-
троля поступлений по всем 
направлениям», – написал 
в своём телеграм-канале по 
итогам совещания руководи-
тель региона.

Казбек Валерьевич по-
желал коллективу налоговой 
службы дальнейших успехов 
в деятельности, подчеркнув её 
важнейшую роль в развитии 
экономики республики и госу-
дарственном обеспечении со-
циальной защиты населения.

О масштабности форума 
говорит тот факт, что на ней 
были представлены 10 тыс. об-
разцов новейших технологий, 
в том числе сельскохозяй-
ственной техники и оборудо-
вания, продукции семеновод-
ства, минеральных удобрений, 
современных дождевальных 
машин и капельного ороше-
ния, инновационные разра-
ботки для растениеводства, 
животноводства и интенсив-
ного садоводства.

В течение трёх дней – с  
31 января по 2 февраля – по-
сетители выставки имели воз-
можность погрузиться в мир 
агротехнологий, обменяться 
опытом работы в различных 
направлениях агропромыш-
ленного сектора.

Забегая вперёд, отметим, 
что самым большим «десан-
том» на «АгроКавказ-2024» 
стал агропромышленный 
кластер Кабардино-Балка-
рии, куда вошли представите-

 «АгроКавказ-2024» – инновационная площадка 
для инвесторов и инвестиций 

ли фермерского сообщества 
республики, научных кругов: 
учёных, студентов, аспиран-
тов Кабардино-Балкарского 
государственного аграрного 
университета им. В.М. Ко-
кова.

Большой и представи-
тельной командой в форуме 
участвовали руководители, 
ведущие менеджеры и спе-
циалисты группы компаний 
«Сады Баксана», известных 
агрофирм «Сады Эльбруса», 

«Велес-Агро», инновацион-
но-производственной агро-
фирмы  «Отбор», сельскохо-
зяйственных кооперативов 
«Албир», «Стандарт-Агро».

(Окончание на 3-й с.).
Фото Бориса Бербекова

с. 3

К годовщине Победы 
в Сталинградской битве
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ПАРЛАМЕНТ

Планируется актуализировать закон о регулировании отношений 
в области использования и охраны водных объектов

ПРАВИТЕЛЬСТВО

законопроекты на заседание ре-
гионального  Парламента.

Законодатели обсудили про-
екты федеральных законов, 
законодательные инициативы, 
поступившие из других субъектов.  
Значительное внимание уделено 
вопросам государственной реги-
страции юридических лиц и инди-
видуальных предпринимателей, 
защиты детей от информации, 
причиняющей вред их здоровью и 
развитию, кадастровой деятель-
ности, пчеловодства, мелиорации 
земель, туристской деятельности. 
Также проекты федеральных 
законов касались внесения из-
менений в Лесной, Земельный 
кодексы РФ и др.

В преддверии празднования 
300-летия со дня основания Рос-
сийской академии наук депута-
тами принято решение о награж-
дении Почётной грамотой Пар-
ламента КБР за существенный 
вклад и заслуги в области науки 
ряда сотрудников федерального 
научного центра «Кабардино-
Балкарский научный центр РАН».

Пресс-служба 
Парламента КБР.

Фото Артура Елканова

Выделяются средства на формирование муниципальных дорожных фондов

Ряд решений принят в обла-
сти имущественных отношений. 
Из федеральной в государ-
ственную собственность ре-
спублики безвозмездно прини-

маются комплексы фотовидео-
фиксации общей балансовой 
стоимостью 29,6 млн рублей. 
После приёма планируется их 
закрепление за ГКУ КБР «Без-

опасная республика». Также 
в государственную собствен-
ность КБР безвозмездно при-
нимаются находящиеся в фе-
деральной собственности тома 

православной энциклопедии 
общей балансовой стоимостью  
30 тыс. рублей. Они будут закре-
плены за Государственной на-
циональной библиотекой Кабар-
дино-Балкарской Республики  
им. Т. К. Мальбахова.

Одобрено распределение суб-
сидий из республиканского бюд-
жета бюджетам муниципальных 
образований на формирование 
муниципальных дорожных фон-
дов в 2024 году на общую сумму 
416 млн рублей.

Утверждён перечень ключе-
вых показателей эффективности 
реализации пилотного проекта 
по созданию в КБР системы 
долговременного ухода за граж-
данами пожилого возраста и 
инвалидами, нуждающимися 
в уходе. Определены целевые 
показатели, среди которых ме-
дицинские, социально-эконо-
мические целевые результаты 
и дополнительный целевой ре-
зультат «рост коэффициента 
стабильности кадров».

Государственная програм-
ма республики «Социальная 
поддержка населения КБР» 
приведена в соответствие с но-

вой системой управления гос-
программами.

Министерство труда и социаль-
ной защиты Кабардино-Балкарии 
определено исполнительным 
органом государственной власти 
республики, уполномоченным 
на формирование и утверж-
дение планов по достижению 
показателей профильных госу-
дарственных программ РФ в 
государственной интегрирован-
ной информационной системе 
управления общественными фи-
нансами «Электронный бюджет».

Актуализированы перечень 
главных администраторов дохо-
дов бюджета Территориального 
фонда обязательного медицин-
ского страхования КБР и пере-
чень главных администраторов 
источников финансирования 
дефицита бюджета фонда.

Упразднена Правительствен-
ная комиссия по делам соотечест-
венников. Её функции переданы 
Правительственной комиссии по 
вопросам межэтнических и меж-
конфессиональных отношений 
в КБР.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА.
Фото Евгения Каюдина

дарственной власти субъектов 
РФ исключается утверждение 
правил охраны жизни людей на 
водных объектах.

– Соответственно, в данном 
республиканском законе пред-
лагается пункт 9 части 2 статьи 3, 
часть 2 статьи 5, предусматрива-
ющие утверждение Правитель-
ством КБР правил охраны жизни 
людей на водных объектах, при-

знать утратившими силу. Кроме 
того, федеральным законом 
предусматривается изменение 
формулировки полномочий ор-
ганов государственной власти 
субъектов РФ, в соответствии с 
которой к ним теперь относится 
осуществление не мер, а ме-
роприятий по предотвращению 
негативного воздействия вод и 
ликвидации его последствий и 

по охране водных объектов, что 
также предлагается отразить в 
пунктах 11, 12 части 2 статьи 3 
республиканского закона, – доло-
жил руководитель профильного 
комитета.

Проекты законов направлены 
всем заинтересованным для 
подготовки отзывов, поправок 
и заключений. С их учётом от-
ветственные комитеты внесут 

ПОМОЩЬ НОВЫМ РЕГИОНАМ  ОКАЗЫВАЮТ ВСЕ СУБЪЕКТЫ РОССИИ

Работа проводится регионами России 
по поручению Президента РФ Владимира 
Путина. Накануне на совещании по вопро-
сам социально-экономического развития 
регионов Донбасса и Новороссии Глава 
государства подчеркнул её значимость: 
«Менее чем за два года в ДНР, ЛНР, 
Запорожской и Херсонской областях вос-
становлено более двух тысяч километров 
автодорог, около шести с половиной 
тысяч жилых домов и социальных объек-
тов, причём многие из них были, по сути, 
построены заново. Отмечу и братскую 
помощь других регионов России, которые 

взяли шефство над городами, посёлками 
Донбасса и Новороссии, работу волонтё-
ров, представителей общественных объ-
единений и политических партий».

Наша республика оказывает подшеф-
ным районам Херсонской области по-
мощь по восстановлению социальных и 
инфраструктурных объектов. Так, по ито-
гам прошлого года в Скадовске произве-
дён капитальный ремонт магистральной 
водопроводной сети. Отремонтированы 
помещения для создания в городе опор-
ной сети МФЦ, в одной из школ привели 
в порядок медкабинет. В населённых 

пунктах района благоустроены детские 
площадки, дворовые и общественные 
территории, завершается строительство 
новой амбулатории. Работа в данном 
направлении продолжается и в текущем 
году. В настоящее время совместно с 
администрацией Голопристанского рай-
она Херсонской области актуализируется 
и дополняется план работ на 2024-2025 
годы, куда будут включены несколько 
объектов. Выезд специалистов респу-
блики для их осмотра и определения 
объёмов работ намечен на предстоящую 
неделю.

Парламентарии рассмотрели 
несколько республиканских за-
конопроектов. В их числе  – «О 
внесении изменений в Закон КБР 
«Об охране окружающей среды 
в КБР», подготовленный в связи 
с принятием ряда федеральных 
законов.

Обсуждён проект закона «О 
внесении изменений в статьи 
3 и 5 Закона КБР «О регулиро-
вании отношений в области ис-
пользования и охраны водных 
объектов».

Как отметил председатель 
комитета Парламента респу-
блики по аграрным вопросам, 
природопользованию, экологии 
и охране окружающей среды 
Артур Текушев, законопроект 
подготовлен в связи с принятием 
Федерального закона от 25 де- 
кабря 2023 года № 657-ФЗ «О 
внесении изменений в Водный 
кодекс РФ и отдельные законо-
дательные акты РФ», который 
направлен на совершенство-
вание отношений в области ис-
пользования и охраны водных 
объектов. Указанным феде-
ральным законом, в частности, 
из полномочий органов госу-
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(Окончание. Начало на 1-й с.)
Фермерский сектор республи-

ки был представлен руководите-
лем ассоциации фермеров Ка-
бардино-Балкарии Иналом Ала-
каевым, главами крестьянских 
(фермерских) хозяйств Нургали 
Коковым, Арсеном Хаупшевым, 
Тахиром Османовым, Исупом 
Маммеевым, Русланом Нахуше-
вым и многими другими.

Традиционного участника 
международного форума – Ка-
бардино-Балкарский филиал 
Российского сельскохозяйствен-
ного центра представляла веду-
щий агроном защиты растений 
регионального подразделения 
федерального ведомства Жанна 
Кокова.

Бесспорным украшением вы-
ставки «АгроКавказ-2024» стала 
экспозиция ООО «Базис» – од-
ного из лидеров в регионе и Рос-
сии по производству и поставке 
саженцев плодовых культур, 
шпалерных столбов, контейне-
ров для сбора и хранения яблок, 
которая расположилась в самом 
центре выставочного комплекса 
«МинводыЭкспо».

По словам менеджера агро-
фирмы Кантемира Мисхожева, в 
течение трёх дней выставочную 
площадку «Базиса» посетили 
порядка 300 участников форума, 
которые заинтересовались воз-
можностями инновационного 
предприятия по созданию супер-

интенсивных садов под ключ в 
любом регионе страны и даже за 
пределами России. 

Доктора сельскохозяйствен-
ных наук, профессора кафед-
ры растениеводства агроно-
мического факультета КБГАУ  
им. В.М. Кокова Ирину Хание-
ву, которую сопровождали её 
ученики – студент 3 курса агро-
фака Тамерлан Коков и аспи-
рант того же факультета Ахмед 
Саболиров, интересовали био- и 
микропрепараты российских 
производителей для научного 
и практического применения в 
сфере растениеводства в раз-
личных климатических условиях 
Кабардино-Балкарии.

– Я патриот своей страны и фа-
нат биологических и микробиоло-
гических препаратов отечествен-
ного производства, – поделилась 
И. Ханиева. – Принципиально 
в вузе мы отдаём предпочте-
ние российскому производите-
лю и на протяжении последних  
10 лет тесно сотрудничаем с на-
учно-производственным центром 
«Родемос» (г. Москва), с предста-
вителями которого встретились 
на площадке международного 
агропромышленного форума в 
день его открытия. По традиции 
поделились последними дости-
жениями сторон, наметили кон-
кретные планы сотрудничества 
на перспективу. 

Я придерживаюсь принципа, 

что нужно продвигать достижения 
российских учёных и исключи-
тельно отечественные технологии 
в АПК. 

По словам генерального ди-
ректора ООО «Велес-Агро» Али-
ма Башорова, масштабы агровы-
ставки, конечно же, впечатляют: 
на одной площадке собрались 
ведущие компании не только  из 
России, своё оборудование, агро-
технику, прорывные технологии 
в области сельского хозяйства, 
переработки продукции, семено-
водства, удобрений на форуме 
показали компании из Китая, 
Турции, Италии, Нидерландов, 
Беларуси.

– Надо особо подчеркнуть,
что такие форумы на площадке 
выставочного комплекса «Мин-
водыЭкспо» весьма удобны для 
представителей аграрного секто-
ра Кабардино-Балкарии и всего 
Северо-Кавказского региона. 
Раньше самый близкий пункт 
посещения подобных выставок 
располагался в Краснодаре. Те-
перь из любой точки республики 
добираемся в течение часа, при 
этом здесь можно найти всё: 
сельхозтехнику, оборудование, 
семена, удобрения, технологичес-
кие разработки в области рас-
тениеводства, животноводства и 
переработки сельхозпродукции.

Актуальность выставки ещё в 
том, что она проводится перед 
началом весенних полевых работ 
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Торжественное мероприятие 
было приучено к 81-й годовщине 
Сталинградской битвы. Поэтому 
всем собравшимся перед на-
чалом церемонии напомнили 
о значимости одного из круп-
нейших сражений Великой Оте-
чественной и Второй мировой 
войны в целом, начавшегося  
17 июля 1942-го, завершившегося 
2 февраля 1943 года и ставшего 
началом коренного перелома в 
войне. Участникам мероприятия 
продемонстрировали видеоролик, 
который в честь годовщины за-
писали сотрудники Федеральной 

налоговой службы из различных 
субъектов Южного и Северо-Кав-
казского федеральных округов. 

Удостоверения потомкам на-
граждённых вручал руководи-
тель Управления ФНС по КБР 
Аслан Губачиков. Всего вручено  
10 подписанных Президентом 
РФ удостоверений к госнаградам 
СССР, которые должны были 
получить трое погибших в годы 
Великой Отечественной войны и 
трое вернувшихся домой, но уже 
ушедших из жизни уроженцев 
Кабардино-Балкарии. 

Были вручены документы к 

ордену Александра Невского и 
медали «За оборону Советского 
Заполярья» гвардии капитана 
Жамы Карачаева, к медали «За 
боевые заслуги» и «За оборону 
Сталинграда» рядового Хасанби 
Межгихова, к медали «За оборону 
Сталинграда» гвардии старшего 
сержанта Фицы Бжихатлова, к ме-
далям «За оборону Сталинграда», 
«За оборону Кавказа» и «За победу 
над Германией в Великой Оте-
чественной войне 1941–1945 гг.» 
рядового Мухамеда Гукетлова, 
к медали «За оборону Сталин-
града» красноармейца Хасанби 

Кармокова, к медали «За оборону 
Сталинграда» рядового Рашида 
Шафиева. 

– Война затронула всех нас, –
сказал, обращаясь к участникам 
церемонии, Аслан Губачиков. 
– Победа далась очень тяжело.
Многие не вернулись, и до сих 
не установлено, где они были 
похоронены. И то дело, которому 
себя посвятили Ахмед Нахушев 
и его семья, я считаю крайне 
важным для всех нас и ещё бо-
лее важным для молодёжи. Мы 
должны помнить, что для нас 
сделали наши старшие. Обещаю 

К годовщине Победы в Сталинградской битве
вам всемерную поддержку, а 
родственникам награждённых, 
пришедшим сегодня, от всех вы-
ражаю благодарность за ваших 
старших, которые погибли, за-
щищая нас. И это очень важно 
– чтобы награды были получены,
пусть даже родственниками. Ни-
кто не забыт и ничто не забыто!

– Я очень рад, что сегодняш-
нее торжественное мероприятие 
мы проводим в актовом зале 
Управления Федеральной нало-
говой службы России, в родном 
коллективе, – сказал Ахмед На-
хушев. – Что касается причин, 
побудивших меня заняться ис-
следовательской работой, то всё 
началось в феврале 2015 года, 
девять лет назад, с просьбы моей 
мамы написать статью к 70-ле-
тию Победы о её отце Хамиде 
Сарабиевиче Тлизамове. Было 
известно, что дед погиб в бою  
29 октября 1944 года на террито-
рии Латвии. В результате поиска 
удалось установить, что он был 
удостоен четырёх наград: орде-
нов Красной Звезды и Славы III 
степени, медалей «За отвагу» 
и «За оборону Кавказа». Но он 
успел получить только медаль 
«За оборону Кавказа». Мы вме-
сте с дочерью Дианой этот про-
бел устранили, и удостоверения 
хранятся в нашей семье как до-
рогая реликвия.

Он также сообщил, что в ми-
нувшем году благодаря их уси-
лиям вручено 70 наградных до-
кументов. Всего выявлено более  
420 не вручённых ранее гос-
наград и сделано всё необходи-
мое для торжественной передачи 
их семьям фронтовиков. Про-
ведено более 40 торжественных 
церемоний.

Асхат МЕЧИЕВ. 
Фото Артура Елканова 

и аграрии всех форм собствен-
ности имеют возможность приоб-
рести всё необходимое из первых 
рук, – прокомментировал Алим 
Башоров.

Аграрии республики представ-
ляли на площадке «АгроКавказ» 
свою продукцию, в том числе 
семена гибридной кукурузы и 
яровых колосовых, яблоки урожая 
2023 года, молочные и мясные 

продукты, кукурузный крахмал, 
фуражное зерно кукурузы, пше-
ницы, ячменя, сои, баранину, 
говядину, мясо птицы, фермер-
скую продукцию в широком ас-
сортименте, саженцы плодовых 
культур, а также инвестпроекты 
в области интенсивного садо-
водства.

Борис БЕРБЕКОВ.
Фото автора

ЭХО ВОЙНЫ
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ВЫСТАВКА-ФОРУМ «РОССИЯ»

Представлена уникальность и красота Кабардино-Балкарии

– Борис Магомедович, поясните, по-
жалуйста, в чём особенность данной 
выставки для нашего региона.

– Представители Кабардино-Балка-
рии ежегодно участвуют в сельскохо-
зяйственных, промышленных и иных 
выставках, которые проводятся в нашей 
стране и за рубежом. В основном это от-
раслевые мероприятия длительностью 
от одного до нескольких дней. Но вы-
ставка-форум «Россия» – комплексная, 
т.е. на ней представлены достижения 
в разных областях деятельности, и 
такая структура экспонирования пред-
полагает объединение усилий многих 
министерств, ведомств и муниципа-
литетов региона, в первую очередь 
Министерства сельского хозяйства, Ми-
нистерства промышленности и торговли, 
Министерства культуры, Министерства 
просвещения и науки, администрации 
г.о. Нальчик. К процессу подключились 
вузы и общественные организации, во-
лонтёры, гиды…

В новой истории России, пожалуй, 
впервые мы реализуем такой сложный 
и интересный проект. В течение не-
скольких месяцев специалисты разных 
профилей ежедневно проводят на Вы-
ставке достижений народного хозяйства 
презентацию Кабардино-Балкарии для 
тысяч посетителей нашего стенда. Вы-
ставка –  прекрасная  возможность за-
вязать деловые отношения.

– Людям, которые никогда не за-
нимались организацией массовых 
мероприятий, трудно представить 
сложность процесса. Выставка рабо-
тает уже более двух месяцев, успешно 
действует стенд КБР. С чего всё на-
чиналось?

– Ещё в апреле 2023 года распоря-
жением Главы КБР была образована 
рабочая группа по вопросам организа-
ции участия представителей республики 
в Международной выставке-форуме 
«Россия».

На начальном этапе надо было 
вступить в активное взаимодействие 
с министерствами и ведомствами, му-
ниципалитетами, различными органи-
зациями, чтобы были назначены лица, 
ответственные за планирование и реали-
зацию соответствующей части проекта.

С весны 2023 года собиралась вся 
необходимая информация, мы фор-
мировали сводный план, постепенно 
наполняя его пунктами и подпунктами, 
содержащими данные о каждом кон-
кретном мероприятии. Этот процесс 
продолжается и сейчас.

– Какие вопросы пришлось решать 
по организации экспозиции Кабарди-
но-Балкарской Республики?

– Концепция экспозиции была обсуж-
дена на совещании у Главы республики, 
согласована с членами рабочей группы, 
утверждена протоколом и направлена в 
оргкомитет выставки, который возглав-
ляет первый заместитель руководителя 
Администрации Президента РФ Сергей 
Владимирович Кириенко. Понятно, что 
на это потребовалось немало времени 
и сил.

Демонстрационная зона стенда ре-
спублики состоит из следующих подраз-
делов: агропромышленный комплекс; 
туристско-рекреационная сфера; про-
мышленность; город Нальчик – столица 
региона; подготовка кадров, в том числе 
в сфере цифровизации; инновационный 
потенциал; культура.

Пространство выставочного стенда 
выстроено по принципу критского ла-
биринта, когда человек входит в него 
и движется по предложенной монотра-

ектории к центру. Архитектура стенда 
– с радиусными линиями и круглыми 
формами. Высотные лайтбоксы на под-
весной конструкции придают динамику, 
в то же время они стилистически пере-
кликаются с колоннами, в которые встро-
ены стеклянные витрины для манекенов 
в национальных костюмах.

– Стенд статичен, а каково его со-
держательное наполнение? 

– Было запланировано проведение 
на стенде республики тематических 
месяцев. Так,  в ноябре с успехом была 
представлена туристическая отрасль, в 
декабре – различные аспекты социаль-
но-экономического развития региона, в 
январе – достижения промышленности 
и агропромышленного комплекса.

В соответствии с таким распределе-
нием разработан проект событийного 
календаря участия Кабардино-Балкар-
ской Республики в выставке и график 
присутствия.

Ещё в ноябре Министерство туризма 
КБР провело тематическую неделю, 
посвящённую одному из ключевых для 
нашего региона направлений. Но, конеч-
но, День региона 9 декабря был гораздо 
масштабнее.

– Какие задачи пришлось решать 

Правительству КБР для организации 
мероприятий этого тематического дня?

– Задача формулировалась таким 
образом: показать региональную по-
вестку через деловую, образователь-
ную, культурную и гастрономическую 
программу; ознакомить участников 
и посетителей выставки с историей, 
бытом, традициями и возможностями 
субъекта; продемонстрировать дости-
жения во всех социально-экономических 
сферах, сделав акцент на изменениях, 
которые произошли за последние годы; 
представить народные художественные 
промыслы, уникальность и красоту Ка-
бардино-Балкарии.

Программа включала множество 
мероприятий, о которых сообщали феде-
ральные и региональные СМИ. Учитывая 
рекомендации дирекции выставки, в 
рамках деловой программы была ор-
ганизована презентация республики от 
имени Главы Кабардино-Балкарии Каз-
бека Валерьевича Кокова. Были пред-
ставлены отчёты о достижениях региона 
и реализации национальных проектов, а 
также инвестиционные проекты.

Работа «круглых столов» была орга-
низована по таким направлениям, как 
промышленность и АПК, туризм. Прош-

ли панельные дискуссии с участием 
регионального бизнеса.

Большой интерес посетителей вызва-
ли концертная программа творческих 
коллективов и солистов, театральные 
постановки, выставки, мастер-классы, 
образовательная программа, презен-
тация национальной кухни и традиций 
гостеприимства.

Приглашённые гости поделились впе-
чатлениями о посещении нашего края. 
Был продемонстрирован презентаци-
онный фильм о Кабардино-Балкарской 
Республике. Его можно посмотреть на 
стенде республики.

– Что продемонстрирует Кабарди-
но-Балкария в предстоящие месяцы 
работы выставки-форума «Россия»? 

– В эти дни Министерство культуры  
организует мастер-классы специали-
стов в сфере декоративно-прикладного 
искусства, на площадке выставки вы-
ступают мастера искусств Кабардино-
Балкарии.

В марте достижения в сфере обра-
зования представит Министерство про-
свещения и науки КБР, в том числе на 
стенде в разделе «Подготовка кадров» 
будут выставлены работы детских на-
учно-исследовательских центров рес-
публики.

Апрель Министерство цифрового раз-
вития КБР посвятит развитию в регионе 
IT-технологий.

Хочу отметить, что организаторы 
планировали проведение выставки до 
12 апреля, когда в честь первого полёта 
в космос человека – Юрия Гагарина – в 
мире отмечается День авиации и кос-
монавтики. Президент РФ Владимир 
Путин дважды посетил выставку и в 
ходе встречи с главами муниципальных 
образований субъектов предложил её 
продлить. Если такое решение будет 
принято, Минэкономразвития КБР про-
должит выполнять функции координа-
тора мероприятий во взаимодействии 
с другими органами государственной 
власти нашего региона.

– И в заключение: какого эффекта 
вы ожидаете от этого мероприятия? 

– Нет сомнения в том, что уже сейчас 
благодаря участию в выставке-форуме 
«Россия» повысилась узнаваемость и 
привлекательность Кабардино-Балкарии 
не только среди посетителей нашего 
стенда, но и всего населения страны.

У всех, кто стал участником гранди-
озного проекта, кому удалось посетить 
ВДНХ в период его реализации, фор-
мируется чёткое понимание масштаба и 
объёмов проделанной работы, направ-
ленной на развитие страны, улучшение 
качества жизни людей.

Гордость, уверенность в завтрашнем 
дне – вот основные эмоции, которые 
испытывают очевидцы событий, проис-
ходящих на центральной выставочной 
площадке страны.

Всем, у кого есть такая возможность, 
я рекомендую побывать на выставке-
форуме «Россия». Желательно вместе с 
детьми, которым предстоит жить в нашей 
стране, продолжая традиции предков.

Ирина БОГАЧЁВА
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МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ

Победа депутатского корпуса города Прохладного
-
-

-

-
-
-

-

По поручению Президента 
Российской Федерации в рам-
ках форума проходила первая 
всероссийская муниципальная 
премия «Служение», которая 
присваивается выдающимся 
представителям муниципального 
сообщества – людям, внёсшим 
особый вклад в развитие муни-
ципальных образований и повы-
шение качества жизни граждан. 
Было подано 19 тысяч проектов 
со всей страны. В топ-100, а за-
тем в десятку лучших в России, 
вошёл проект муниципального 
служащего города Прохладного 
– единственный из Кабардино-
Балкарии.

Глава администрации город-
ского округа Прохладный Вячес-
лав Архангельский тогда проком-
ментировал: «Нашу республику 
представлял проект «Прямая ли-
ния» заместителя председателя 
Совета местного самоуправления 
города Прохладного Виктории 
Рудской. Суть его заключается в 
том, что в ходе недели местного 
самоуправления депутаты горсо-
вета провели комплекс меропри-
ятий, разъясняющих гражданам 
возможности депутатского корпу-
са, варианты обращений, формы 
взаимодействия. Они не только 
проводили собрания в мэрии, но 
и встречались с людьми в микро-
районах».

Читателям «КБП» Виктория 
Сергеевна рассказывает об уни-
кальном проекте, который по 
инициативе депутатов был реали-
зован в Прохладном в 2023 году и 
не имеет аналогов на территории 
юга России.

«Совет местного самоуправ-
ления седьмого созыва, сформи-
рованный в сентябре 2021 года, 
разработал план деятельности 
представительного органа власти 
на предстоящие пять лет, опре-
делив конкретную цель, которая 
заключается в повышении роли 
и значения института местного 
самоуправления, развитии де-
мократии и гражданского обще-
ства, открытости и прозрачности 
деятельности органов местного 
самоуправления.

Мы долго искали способы до-
стижения этой цели, и в ходе ре-
ализации десятков мероприятий 
у меня родилась идея проекта 
«Прямая линия», которая еди-
ногласно была поддержана мо-
ими коллегами. Его разработкой, 
детализацией занимался весь 
депутатский корпус.

В марте 2023 года проект был 
утверждён в формате «Недели 
местного самоуправления», но в 
действительности тематические 
мероприятия проводились на 
различных площадках в течение 
месяца.

В рамках утверждённой Не-
дели местного самоуправле-
ния прошла выставка «Народ и 
власть», на которой были пред-
ставлены исторические справки 
и фотографии становления и 
развития народного собрания 
депутатов города Прохладного и 
образовавшегося позже Совета 
местного самоуправления всех 
семи созывов. С экспозицией 
ознакомились свыше двух тысяч 
горожан. На основе материалов 
выставки в газете «Вести Про-
хладного» к Дню местного само-
управления, который отмечается 
в нашей стране 21 апреля, был 
опубликован большой материал 
«В начале пути», в котором от-
ражена история становления и 
развития местного самоуправле-
ния в станице, а затем в городе 
Прохладном, начиная с XIX века. 
На страницах муниципального 
издания можно увидеть фотогра-
фии с портретами станичных ата-

манов, возглавлявших местное 
сообщество более 100 лет назад, 
а также наших современников, 
занимавших должность пред-
седателя горисполкома, а с 1992 
года – главы горадминистрации.

В единый день приёма граж-
дан депутатами Совета местного 
самоуправления почти полсотни 
горожан лично побеседовали с 
народными избранниками, за-
дали вопросы и получили обсто-
ятельные ответы, выступили с 
конкретными предложениями и 
интересными идеями.

Кроме того, в городе, где про-
живают почти 60 тысяч человек, 
на десяти избирательных участ-
ках прошли встречи «Территория 
города – территория ответствен-
ности», в которых приняли уча-
стие все 20 депутатов и более 
430 граждан. Многие поднятые 
там вопросы удалось оперативно 
решить, для решения других по-
требовались финансовые вложе-
ния. Так, силами депутатов были 
отгрейдированы дороги в шести 
переулках. В числе вопросов, 
решаемых по просьбе жителей, 
– уборка придомовых территорий 
и перенесение контейнерных 
площадок, обрезка деревьев, 
замена уличного освещения и 
многое другое.

Более 4800 местных жителей 
приняли участие в опросе «Марка 
родного города». В это понятие 
мы вкладываем уникальность 
Прохладного, выраженную через 
яркий образ, символ, логотип. Мы 
хотели вместе с земляками найти 

символ, который идентифицирует 
наш город, станет узнаваемым 
во всей России. Это может быть 
арт-объект, памятник (скульпту-
ра), стилизованная надпись и 
т.д. В 2024 году проведём второй 
этап – конкурс предложенных 
вариантов. Депутаты определят 
ту самую марку города, которую 
можно будет воплотить в конкрет-
ных изделиях в качестве сувени-
ров, арт-объектов и т.д.

Проработали рассматривае-
мую тему и с молодёжью. Про-
дуктивно прошла встреча-диалог 
«Реалии местного самоуправ-
ления». Мы гарантировали мо-
лодым кадрам рабочие места 
врачей и специалистов в го-
родской больнице, учителей в 
городских школах, должности 
муниципальной службы. Пред-
лагали помощь в оформлении 
целевых договоров на обучение 
в вузах республики и страны. В 
ходе доверительного общения 
депутаты горсовета на своём при-
мере смогли убедить часть ребят 
вернуться в нашу республику и 
трудиться на её благо и процве-
тание. Это была яркая победа в 
нашей работе.

На выставке «Путешествие в 
страну местного самоуправления» 
учащиеся детской художественной 
школы и детской школы искусств 
представили свои творческие 
работы, в которых отразили соб-
ственное представление о работе 
депутатов и в целом всего местно-
го самоуправления.

Большой интерес вызвал кон-

курс на лучшее сочинение по 
теме «Если бы я был депута-
том...». Учащиеся образователь-
ных учреждений города подгото-
вили более 90 работ. Комиссией 
были определены пять лучших 
работ – первое, второе и три тре-
тьих места. Победители получили 
грамоты и денежные призы по де-
вять, шесть и три тысячи рублей 
соответственно. Вручение наград 
происходило в ходе торжествен-
ного мероприятия с обширной 
концертной программой.

Авторы получили право публи-
кации лучших работ в офици-
альных средствах массовой ин-
формации города Прохладного. 
Кроме того, 23 сочинения были 
отмечены специальными приза-
ми, учащиеся получили грамоты 
за участие, наборы смарт-часов и 
беспроводных наушников.

На конкурс рисунков «Местное 
самоуправления глазами детей 
и молодёжи» было предложе-
но более 60 работ. Лучшие из 
них размещены на рекламных 
конструкциях (баннерах) на тер-
ритории города Прохладного, а 
авторы получили денежные пре-
мии по семь, пять и две тысячи 
рублей в зависимости от занятого 
призового места. 39 креативных 
и интересных рисунков также от-
мечены специальными призами.

Со всеми мероприятиями в 
рамках проекта «Неделя мест-
ного самоуправления» можно 
ознакомиться в официальных 
соцсетях г.о. Прохладный. Мы 
будем рады, если наши коллеги 
из других муниципальных об-
разований Кабардино-Балкарии, 
а также из различных субъектов 
Российской Федерации будут 
тиражировать наш опыт.

В 19 мероприятиях, прово-
димых депутатским корпусом в 
рамках Недели местного само-
управления, было задействовано 
более 18 тысяч жителей города 
Прохладного. Таким образом, 
мы доказали, что команда из 
20 депутатов способна донести 
каждому третьему жителю го-
рода достоверную информацию 
о формах работы и отсутствии 
преград для любого желающего 
быть частью общего в решении 
местных проблем. А также мы 
вернули доверие народа к нашей 
работе. Это на сегодняшний день 
– самая долгожданная и ценная 
победа действующего депутатско-
го корпуса города Прохладного.

Всё, о чём сказано, – лишь ма-
лая часть мероприятий, которые 
депутатский корпус организовал 
и провёл в 2023 году. Было много 
событий, направленных на повы-
шение уровня социальной под-
держки материнства и детства, 
старшего поколения, людей с 
инвалидностью, многодетных 
семей, школьников, детей-сирот, 
ветеранов и инвалидов боевых 
действий, членов их семей и ряда 
других категорий жителей города 
Прохладного.

Хочу подчеркнуть, что все ме-
роприятия, которые проводятся 
советом для жителей города 
Прохладного, организовываются 
и проходят по инициативе и с 
привлечением личных средств 
депутатов города, что особенно 
ценно и важно. В 2022 году на ор-
ганизацию любого вида помощи 
для наших жителей, воплощения 
депутатских инициатив и проектов 
было затрачено более 1,6 милли-
она рублей, а в 2023 году – почти 
два миллиона рублей.

На 2024 год наметили реализа-
цию двух масштабных и уникаль-
ных проектов, но пока мы оставим 
их в тайне для жителей нашего 
города и республики».

Ирина БОГАЧЁВА

Как пояснили в пресс-службе 
организации, в России проин-
дексируют свыше 40 различных 
выплат, пособий и компенсаций, 
повышение затронет более 20 
млн граждан. Это вторая волна 
массовых повышений с начала 
года после проведённой в янва-
ре индексации пенсий и изме-
нения прожиточного минимума, 
по которому рассчитываются 
многие социальные выплаты и 
меры поддержки.

Февральское повышение пре-
жде всего касается людей с ин-
валидностью, ветеранов боевых 
действий, участников Великой 
Отечественной войны и других 
россиян, пользующихся правом 
на федеральные льготы. Эти ка-
тегории граждан дополнительно 
к пенсии получают ежемесячную 
денежную выплату. В феврале 
выплата вырастет на 7,4%.

Вместе с ежемесячной денеж-
ной выплатой региональное от-
деление индексирует входящую 
в неё компенсацию набора соци-
альных услуг. По умолчанию (т.е. 
если гражданин не выбрал иное) 
соцуслуги предоставляют в на-
туральном виде – бесплатными 
лекарствами и медицинскими 
изделиями, путёвкой в санаторий 
или проездом на пригородных 
электричках. По желанию набор 
можно частично или полностью 
получать деньгами.

В феврале на 7,4% также будет 
проиндексирован материнский ка-
питал. Максимальное повышение 
ждёт родителей, которые ещё не 
распоряжались его средствами. 
Для таких семей сумма вырастет 
на 43,4 тыс. руб. и составит более 
630 тыс. руб. Если оформлен 
повышенный маткапитал на вто-
рого ребёнка и при этом не было 
никаких трат по сертификату, 
сумма вырастет на 57,4 тыс. руб., 
т.е. до 833 тыс. руб. Родителям, 
сохранившим неполную сумму 
на сертификате, в феврале будет 
проиндексирован остаток средств.

Кроме материнского капита-
ла, будет повышено несколько 
других выплат семьям, в кото-
рых недавно появились дети. 
В частности, региональное от-
деление Соцфонда увеличит 
ежемесячное пособие по уходу 
за ребёнком в возрасте до 1,5 
лет для неработающих родите-
лей, единовременное пособие 
при рождении или усыновлении 
ребёнка, а также единовремен-
ное пособие по беременности и 
родам. Перечисленные выплаты, 
как и прочие, будут проиндекси-
рованы на 7,4%.

Все повышения будут про-
изведены беззаявительно, по-
этому жителям республики не 
нужно никуда обращаться или 
подавать какие-либо заявления, 
чтобы получить выплаты в новых 
проиндексированных размерах.

Подготовил 
Владимир АНДРЕЕВ
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Гиперигры
 НАУКА

Путь на Гору Счастья
-
-

-

-

-

«Сегодня моделирование поведения 
участников экономической деятельности 
в условиях неопределённости является 
предметом особого интереса, – говорит 
Алим Гуртуев. – Речь идёт о ситуациях, 
когда объективная оценка предмета 
сделки невозможна вследствие неопре-
делённости. Чаще всего это наблюдается 
на рынках инновационных проектов и в 
условиях нестабильности экономической 
среды. Подобное поведение моделиру-
ется так называемой «игрой», где ана-
лизируются возможные стратегии участ-
ников и находятся условия оптимального 
решения. Мы в процессе нашей работы 
развили данный подход, использовав 
более сложный уровень моделирования 
в форме «гиперигры». Попробуем объ-
яснить это на относительно несложных 
примерах».

Допустим, речь идёт о продаже зе-
мельного участка. Покупатель, конечно, 
знает формальную сторону объекта сдел-
ки, то есть размер, расположение, право-
вой статус и так далее. Но он может быть 
не осведомлён о вещах неформальных 
и неявных: например, не знать деталей 
сторонних договорённостей между влия-
тельными в данной местности субъектами 
экономической деятельности. Допустим, 
покупатель может планировать участок 
под многолетние насаждения, в то вре-
мя как между собственниками соседних 
участков уже существуют договорённости 
по отельной застройке.

«И это мы, заметьте, говорим всего 
лишь о земельном участке, то есть ис-
пользуем самый простой пример, – по-
ясняет учёный. – А если речь идёт о 
продаже бизнеса, то подобных сомнений 
становится больше. То есть налицо некая 
асимметрия информации относительно 
объекта продажи, существующая между 
продавцом и покупателем (или покупате-
лями, если их несколько). Кроме того, мы 
должны принять во внимание неопреде-
лённость будущего. Но если мы являемся 
активным экономическим агентом, то нам 
приходится каким-то образом прогнозиро-
вать на длительный срок. Особенно это 
актуально в ситуациях с нестабильной 
экономикой, когда горизонт прогнози-
рования инвестиционной деятельности 
очень близок, и от инвестора требуется 
определённая готовность к риску, даже 
не просчитываемому».

По его словам, для решения этой про-
блемы в экономической теории и исполь-
зуется такой математический конструкт, 
как «игра»: моделируются две стороны 
и набор стратегий. Например: продавец 
и покупатель. Стратегия продавца – не 
продавать меньше определённой цены, 
покупателя – приобрести по удобной ему 
цене, собрать информацию, если цена 
выше, чем та, которая его устраивает, и 
не идти на сделку, если цена слишком 
высока.

«Однако, когда мы по-настоящему 
оказываемся в ситуации неопределён-
ности, получается, что вышеописанная 
конструкция предстаёт примитивной и 
слишком упрощает действительность, – 
подчёркивает Алим Гуртуев. – Поэтому 
мы предлагаем модифицировать игру, 
добавив последующие конструкты: когда 
покупатель имеет дело как с добросовест-
ным, так и недобросовестным продавцом, 
а также «продавцом ошибающимся», или 
продавцом, которого вынуждают продать. 
И в конструкцию как бы достраивается 
ещё ряд реальностей, в каждой из кото-
рых мы должны уметь собрать информа-
цию. Цель этого – не только решить, как 
игрок будет действовать в ситуации А, Б 
и С, но и научиться определять, в какой 
из этих ситуаций он находится».

Это позволяет лучше моделировать 
реальный процесс торга в условиях не-
определённости (а текущая ситуация в 

экономике в достаточной степени таковой 
и является) даёт инструмент, позволяю-
щий учитывать при выборе стратегии всё, 
что касается конечного исхода.

«Допустим, некое региональное пра-
вительство проводит переговоры с ин-
вестором в условиях неопределённости, 
– приводит ещё один пример экономист. 
– Инвестор начинает смотреть: почему 
до сих пор не появился инвестор, если 
условия такие выгодные? Он начинает 
рассчитывать, окупятся ли затраты на сбор 
информации о проекте в случае успеш-
ного продолжения работ. Это будет один 
этап игры. Идя дальше, мы начинаем про-
считывать остальные варианты и как бы 
«множим реальности» в нашей игре, до-
бавляя всё новые конструкты, увеличивая 
масштаб. Потому этот подход и называется 
«гиперигра». То есть в рамках нашего под-
хода мы используем для моделирования 
конфликта более сложную игру, включа-
ющую игры, моделирующие принятие ре-
шений отдельными игроками, с учётом их, 
простите за тавтологию, «представлений 
о представлениях» соперников о природе 
конфликта».

В сущности, любые переговоры в эко-
номической сфере можно назвать таким 
конфликтом: ведь участники действуют 
в условиях информационной асимме-
трии. Элементарным примером может 
служить модель просеивания при поиске 
работника. Работодатель, как неинфор-
мированная сторона, вынужден играть 
в двухсоставную игру, сначала опреде-
ляя тип претендента (разработка меню 
контрактов, сигналы-условия, косвенно 
характеризующие тип работника), а затем 
торгуясь с ним. Из-за этого и работник 
также играет в двухсоставную игру – про-
хождение фильтра (резюме, портфолио, 
презентации) и собственно торг (заклю-
чение контракта).

«Гиперигры эффективны в моделиро-
вании конфликтной ситуации в экономике, 
где присутствует элемент соперничества, 
– рассказывает Алим Гуртуев. – Ведь со-
перничество не обязательно имеет вид 
прямого противодействия, и часто ситуа-
ции, в которых для достижения оптималь-
ного результата необходимо некоторое 
сотрудничество между соперничающими 
сторонами, также удобно моделировать 
как конфликтные. Иными словами, любая 
сделка – это конфликт, как минимум, от-
носительно цены».

Далее учёный поясняет, что большин-
ство экономических взаимодействий явля-
ется именно такими ситуациями: ценовая 
конкуренция, торги, заключение сделок и 
так далее. И гиперигры – это расширение 
игровых моделей, особенно полезное для 
моделирования конфликтов, в которых как 
минимум одна из сторон может ошибочно 
интерпретировать саму ситуацию. Хоро-
шими примерами являются военные и 
квази-военные конфликты, специальные 
операции, азартные игры с неполной ин-
формацией. 

«Разобранный нами пример с инвести-
рованием в инновационные проекты так-
же обладает рядом свойств, позволяющих 
использовать гиперигры как инструмент 
моделирования», – подчёркивает Алим 
Гуртуев.

Сам термин «гиперигра» как матема-
тическое понятие был введён в 1977 году. 
Гиперигры использовались нечасто, в 
основном для моделирования военных 
конфликтов, так как для них характерна 
постоянная активность по введению про-
тивника в заблуждение, а манипулирова-
ние его представлением о текущей ситу-
ации – одна из важнейших составляющих 
военного искусства. 

«Ну, а что касается экономики, то, как 
видим, гиперигры удобны для моделиро-
вания рыночных ситуаций в условиях не-
определённости», – говорит Алим Гуртуев.

Асхат МЕЧИЕВ

 ДАТА

-

Его первые литературные опыты от-
носятся к началу шестидесятых. В ос-
новном это были рассказы и переводы 
кабардинских и балкарских писателей. 
Со временем вышли книги «Наш дом – 
Кабардино-Балкария», «Набирая высоту», 
«Воспоминания охотничьей собаки».

Роман «Страшен путь на Ошхамахо» 
был опубликован в 1980 году и сразу по-
корил читающую публику простотой из-
ложения и глубоким знанием истории. Он 
рассказывает о событиях, происходивших 
в Кабарде в XVI–XVIII веках. Его герои 
– честные и благородные люди, понима-
ющие, что путь на условную Гору Счастья 
нелёгок и тернист.

Второй роман «Ищи, где не прятал» уви-
дел свет в 1990 году. По мнению литерату-
роведов, в нём в полной мере проявилась 
творческая зрелость автора, его широкая 
эрудиция и знание исторического матери-
ала. Роман рассказывает про становление 
отношений русских и кабардинцев в шест-
надцатом веке.

Эльберд Мальбахов был сыном первого 
секретаря обкома партии, но всего в жизни 
привык добиваться сам. Его отец – человек 
принципиальный и аскетичный – на дух не 
переносил кумовства и воспитывал детей 
строго. Писатель никогда не бравировал 
родством с руководителем Кабардино-
Балкарии и подписывал свои произведе-
ния скромно: М. Эльберд.

Он родился в 1939 году в городе Гроз-
ном. К тому времени его отец был призван 
в Красную Армию и увидел сына только 
после войны.

Условно люди делятся на «физиков» 
и «лириков». Одни прекрасно считают, с 
лёгкостью доказывают теоремы и запоми-
нают математические формулы. Другим 
ближе история и литература. Эльберд 
Мальбахов с детства увлёкся гуманитар-
ными дисциплинами, и это определило 
его дальнейшую судьбу.

После школы он без труда поступил на 
факультет журналистики МГУ. Его одно-
курсниками стали Даль Орлов, впослед-
ствии возглавивший журнал «Искусство 
кино», поэт Олег Дмитриев и писатель 
Гари Немченко, известный журналист 
Лев Лебедев, много лет проработавший в 
«Правде», Нина Будённая, Юлия Хрущё-
ва и сын классика советской литературы 
Павел Катаев…

Окончив университет, Мальбахов вер-
нулся в Нальчик и работал в редакции 
газеты «Кабардино-Балкарская правда». 
Женившись на выпускнице Тимирязев-
ской академии, он даже после рождения 
дочери продолжал жить в коммунальной 
квартире. По нынешним временам это, 
конечно, нонсенс: сын первого человека 
в республике не имеет отдельного жилья. 
Тем не менее Тимбора Мальбахов занял 
в этом вопросе категоричную позицию. 
Он считал, что его сын ничем не лучше 
остальных, и поблажек ему не делал.

В улучшении жилищных условий помог 
Алим Кешоков. К его пятидесятилетию 
«Литературная газета» объявила конкурс 
на лучшую статью, которую должен был 
выбрать сам юбиляр. Победителем стал 
Эльберд Мальбахов, заведующий от-
делом культуры «Кабардино-Балкарской 
правды». Узнав, что автор статьи живёт 

в коммунальной квартире, Алим Пшема-
хович лично обратился к его отцу. Надо 
сказать, что в этом вопросе поэт проявил 
исключительную дипломатичность. Он 
попросил дать жильё не Эльберду, а тем, 
кто жил с ним в одной квартире. «Какой ты 
хитрый», – улыбнулся первый секретарь, 
но просьбу всё-таки выполнил.

После «Кабардино-Балкарской правды» 
Мальбахов работал в редакции литера-
турно-драматических программ местного 
телевидения. В 1976 году его назначили 
корреспондентом ТАСС по КБАССР, а 
несколько лет спустя – собственным 
корреспондентом газеты «Известия» по 
Омской области.

Вернувшись в Нальчик через пять лет, 
он стал консультантом правления респу-
бликанского Союза писателей, а в 1991-м 
возглавил новый журнал «Литературная 
Кабардино-Балкария».

Последние годы он жил в скромной 
квартирке на углу проспекта Шогенцукова 
и улицы Осетинской. Люди, бывавшие у 
него в гостях, могут подтвердить: никакой 
роскоши там не было и в помине.

В советские времена у Эльберда 
Мальбахова было много друзей, но после 
того, как его отца отправили на пенсию, 
большинство из них куда-то исчезло. Ря-
дом остались несколько близких людей 
и пудель абрикосового цвета по кличке 
Арс – удивительно красивая, умная и пре-
данная собака…

Дочь Эльберда – журналист Ольга 
Мальбахова – написала замечательные 
воспоминания о своём отце, опубли-
кованные на одном из местных интер-
нет-ресурсов. «В последние годы папа 
жил в маленькой неотремонтированной 
полуторке – после смерти мамы он раз-
менял квартиру, чтобы я жила отдельно, 
– объясняет она. – Первый раз в жизни 
я обратилась к властям с просьбой – по-
мочь папе с ремонтом. Быть может, я бы 
не стала просить ни о чем, в нашей семье 
это не принято. Толчком послужил приход 
малознакомого человека к отцу домой. 
Его привёл папин друг. Этот человек был 
из простых людей. Увидев папино жилище, 
он долго качал головой и приговаривал: 
«Надо же, писатель, сын Мальбахова, жи-
вет хуже меня…». За год до смерти в квар-
тире сделали скромный ремонт. Уже после 
смерти, когда решили повесить памятную 
доску на дом, где жил отец, почему-то по-
стеснялись её вешать на тот дом, где он 
действительно прожил последние 15 лет. 
Доску повесили на дом партактива, где мы 
прожили всего 4 года… Папа умер после 
перенесённого инфаркта. Видимо, все 
переживания, без которых не обходится 
ни один человек, он таил глубоко в душе. 
Последнее его разочарование было в 
человеке, который называл себя другом. 
Но я не хочу об этом вспоминать, потому 
что несколько преданных друзей у папы 
все-таки остались до конца дней, и я им 
благодарна, что они до сих пор помнят и 
любят его. Папа умер во сне, говорят, это 
лёгкая смерть. Верный пёс, королевский 
пудель Арс, который разделял 13 лет оди-
ночество отца, согревал уже умершего 
папу своим телом. А после смерти папы 
Арс затосковал и ушёл вслед за ним…».

Борис БОРИСОВ
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ЧАСТНОЕ МНЕНИЕ ВЫ НАМ ПИСАЛИ

Слово пацана. 
Кровь на асфальте

О «Слове пацана» много го-
ворят и пишут, берут интервью 
у актёров, обсуждают развитие 
общей сюжетной линии и отдель-
ные эпизоды. «За что убили Ера-
лаша?», «Как погибла Айгуль?». 
«Кого застрелил Вова Адидас?» 
Вопросы посерьёзней, чем «Кто 
виноват?» и «Что делать?»… 

В сериале показан так назы-
ваемый «казанский феномен» – 
жизнь молодёжных группировок  
столицы Татарстана 80-х годов. 
Герои делятся на «пацанов» и 
«чушпанов» – наглых гопников и 
«терпил», не примкнувших к улич-
ным шайкам. Первые – хозяева 
улицы. Вторые – жертвы тех, кто 
посмелее и сбился в волчьи стаи. 

На самом деле ничего уни-
кального в этом нет. В любом 
советском городе происходило 
примерно то же самое. В конце 
восьмидесятых в одной из мест-
ных газет была опубликована 
статья «О «пацанах» и «козлах». 
Она рассказывала о подростковой 
иерархии в нашем городе, хотя в 
Казани всё, конечно, было гораздо 
грубее и кровожаднее. 

Мне не совсем понятно: зачем 
тратить деньги на такое кино? Для 
чего показывать мордобой, гра-
бёж, изнасилования и убийства? 
Кинематограф – штука тонкая. Он 
обладает уникальной силой воз-
действия.  Даже если в финале 
отрицательный герой получает по 
заслугам, это не всегда лишает 
его образ романтического флёра 
и очарования. Так было с «Брига-
дой», «Адвокатом» из «Бандитского 
Петербурга», «Бумером», «Анти-
киллерами» и прочей криминаль-
ной чернухой.  Для подростка не 
важно, что бандиты погибают. О 
смерти он всерьёз не задумывает-
ся, зато его привлекает «красивая 
жизнь». Шальные деньги,  дорогие 
машины, рестораны, длинноногие 
красавицы… Добавьте сюда  силу, 
уверенность в себе и «настоящую 
мужскую дружбу» героев этих кри-
минальных «мелодрам».    

Что касается «Слова пацана», 
буквально с первых кадров сериал 
погружает зрителя  в мрачную и 
душную атмосферу.  Никаких на-
мёков на справедливость и «свет 
в конце туннеля». Глядя на экран, 
отчётливо понимаешь: всё будет 
только хуже! Что, собственно, и 
происходит.  

Из плюсов сериала нужно от-
метить, что закат советской эпохи 
показан очень точно. Начиная с 
одежды и обстановки квартир и 
заканчивая самим духом того вре-
мени. В кино не бывает мелочей. 
Камера подчёркивает нюансы, в 
результате чего зритель верит или 
не верит авторам. Хорошо помню 
фильм о выселении балкарцев, 
снятый в 90-е годы. Март 1944-го. 
Люди поднимаются по деревян-
ному помосту в товарные вагоны. 
Крупный план: на ногах пожилой 
женщины импортные сапоги на 
молнии, с подошвой, которую в 
народе называли «манкой». Точ-
но такие были у моей бабушки, 
и я сразу потерял доверие к этой 
картине. 

В сериале «Слово пацана» 
явных проколов нет. Здесь всё, 
как сейчас принято говорить, ау-
тентично. Транзисторы, кассетные 
магнитофоны, мохеровые шарфы, 
болоньевые куртки, лыжные шап-
ки-петушки. Действие развора-
чивается на фоне облезлых стен, 
выцветших обоев и партийных 
лозунгов, которым никто не верит. 
Разруха конца восьмидесятых с её 
безвременьем и заунывной тоской 
показана очень живо и убедитель-
но. Тем не менее ушлые блогеры 
и журналисты  обнаружили  в 
сериале «ляпы». Это пластиковые 
окна, пешеходная зебра нового 
образца, компьютер в отделении 
милиции… На мой  взгляд, это 
такие мелочи, о которых не стоит 
даже говорить. 

Молодые актёры показались 
мне органичными. Хотя один из 
них, Никита Кологривый, не счита-
ет это критерием профессиональ-
ного мастерства. По его мнению, 
сыграть пацана нормальному 
пацану ничего не стоит. К «нор-
мальным» он в первую очередь 
относит себя. Дескать, я жил этой 
жизнью, дрался на улице, а вот 
Ваня Янковский… 

Внук великого актёра действи-
тельно кажется в этой компании 
случайным человеком.  В сериале 
интеллигентный Иван выглядит 
как существо с другой планеты. 
По-моему, ему больше подходят 
роли шахматистов, оперных пев-
цов и мальчиков-мажоров, но уж 
никак не лидера преступной груп-
пировки Вовы Адидаса…

Что касается Кологривого, он 
сыграл убедительно, но явно стра-
дает завышенной самооценкой.  
Актёр заявил, что «своими роля-
ми уже может бодаться с любым 
артистом в стране» и «не видит 
для себя достойных конкурентов 
в российской киноиндустрии». 
Кологривый считает себя талант-
ливей Иннокентия Смоктуновского 
и уверен, что в Голливуде смог бы 
«уничтожить всех»… Мне кажется, 
звучит слишком самоуверенно для 
человека, сыгравшего несколько 
проходных ролей… 

Было время, когда кино де-
кларировало гуманистические 
идеи, показывая благородных и 
порядочных людей. Можно сколь-
ко угодно говорить о ходульности 
персонажей тех лет, хихикая 
вспоминать краснощёких ткачих, 
чумазых шахтёров и хлеборобов 
с мозолистыми руками, но всё 
это частности. Так сказать, из-
держки соцреализма. Наряду 
с посредственными фильмами 
советские режиссёры снимали 
настоящие шедевры. Достаточно 
вспомнить «А зори здесь тихие», 
«Войну и мир», «Доживём до 
понедельника», «Звезду плени-
тельного счастья» и много чего 
ещё. Эти картины не развлекали, 
а воспитывали. Они учили любви, 
великодушию и мужеству. Застав-
ляли задуматься о смысле жизни, 
о своём месте в этом мире и о 
том, за что стоит и за что не стоит 
проливать кровь. 

Эдуард БИТИРОВ
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Всемирный день борьбы против рака от-
мечается 4 февраля. Этот день был учреждён 
Международным союзом против рака в 2005 году 
с целью повышения осведомлённости о раке и 
его профилактике, раннем выявлении и лечении 
для снижения заболеваемости и смертности от 
онкологических заболеваний.

Рак – это группа заболеваний, которые харак-
теризуются неконтролируемым ростом и рас-
пространением клеток в организме. Причинами 
возникновения рака могут быть различные фак-
торы, включая генетическую предрасположен-
ность, воздействие окружающей среды, образ 
жизни и др. Однако благодаря современным ме-
тодам диагностики и лечения рак перестал быть 
приговором. Раннее выявление рака позволяет 
успешно его лечить, что значительно повышает 
шансы на выздоровление. При раннем выявле-
нии в 80% онкологические заболевания  под-
даются полному излечению. Большинство опу-
холей развивается медленно, в течение многих 
месяцев, и при регулярном профилактическом 
обследовании можно вовремя диагностировать 
заболевание. 

 Профилактические мероприятия (профилак-
тический медицинский осмотр, диспансеризация 
и углублённая диспансеризация) проводятся за-
страхованным по обязательному медицинскому 
страхованию гражданам Российской Федерации 
на бесплатной основе в поликлинике по месту 
прикрепления.     

 В рамках диспансеризации проводится онко-
скрининг – комплекс мероприятий, направлен-
ных на выявление онкологических заболеваний 
на ранних стадиях. Онкоскрининг является 
важной частью диспансеризации и включает  
несколько этапов. В первую очередь это анкети-
рование пациента, в ходе которого выявляются 
факторы риска развития онкологических заболе-
ваний. Затем проводится медицинский осмотр, 
включающий измерение роста, веса, артериаль-
ного давления, а также осмотр кожных покровов 
и лимфатических узлов. Далее проводятся лабо-
раторные исследования, такие как общий анализ 
крови и мочи, биохимический анализ крови, 
анализ кала на скрытую кровь, определение про-
стат – специфического антигена в крови и другие. 

Также проводятся инструментальные исследо-
вания, такие как флюорография, маммография, 
эзофагогастродуоденоскопия, колоноскопия. Эти 
исследования позволяют выявить изменения в 
организме, которые могут свидетельствовать о 
наличии онкологического заболевания.  

Важно отметить, что онкоскрининг не явля-
ется гарантией выявления всех онкологических 
заболеваний. Однако он позволяет выявить 
большую часть из них на ранних стадиях, что 
значительно повышает шансы на выздоровление. 

Страховая медицинская организация «Ка-
питал Медицинское Страхование» призывает 
регулярно проходить профилактические меро-
приятия и выполнять рекомендации врачей. 
Профилактика онкологических заболеваний 
– это лучший способ борьбы с этим недугом. Ре-
гулярные медицинские осмотры, здоровый образ 
жизни, отказ от курения и алкоголя, правильное 
питание и физическая активность помогают сни-
зить риск развития онкологических заболеваний 
и сохранить здоровье! 

 Если вы застрахованы в филиале АСП ООО 
«Капитал МС» – филиал в Кабардино-Балкарской 
Республике, то вашими помощниками  в орга-
низации и прохождении профилактических ме-
роприятий  являются  страховые представители 
филиала. Оформить полис ОМС можно в любом 
из 12 офисов, расположенных в г. Нальчике и 
в районах республики, адреса которых можно 
уточнить на сайте www.kapmed.ru.

По телефонам регионального контакт-центра 
8(8662)22-91-81 и круглосуточного федерально-
го контакт-центра 8-800-100-81-02 страховые 
представители ответят на вопросы о том, где 
удобнее всего оформить полис ОМС, какие для 
этого нужны документы, проконсультируют по 
любому вопросу, связанному с организацией 
оказания бесплатной медицинской помощи. 
Страховые представители напомнят по теле-
фону, смс-сообщением или письмом о возмож-
ности пройти бесплатную диспансеризацию 
или иные профилактические мероприятия по 
полису ОМС.

 АСП ООО «Капитал МС» – филиал в КБР:  
г. Нальчик, ул. Лермонтова, 25. Сайт: www.
kapmed.ru.

ВСЕМИРНЫЙ ДЕНЬ БОРЬБЫ ПРОТИВ РАКА: 
ВАЖНОСТЬ ПРОФИЛАКТИКИ И РАННЕГО ВЫЯВЛЕНИЯ

Утерянный диплом ВСГ № 3955813 с регистрационным номером 1014-17/2010 на имя  
Мамбетовой Дианы Мухамедовны об окончании ФГБОУ ВС «Кабардино-Балкарский государ-
ственный аграрный университет им. В. М. Кокова» считать недействительным.

Участник ООО часть 
своей доли продал под 
видом дарения, и осталь-
ные участники общества 
лишились права преиму-
щественной покупки. Как 
признать этот договор да-
рения недействительным?

Адвокат Сергей Саркисян 
пояснил: чтобы признать до-
говор дарения недействитель-
ным, надо подать иск в суд. 
Договор дарения признаётся 
недействительным по тем же 
основаниям недействитель-
ности сделок, что и любой 
другой договор. Дарение будет 
недействительным, если: оно 
совершено вопреки запрету 
или ограничению; договор за-
ключён на основании ничтож-
ной доверенности, в которой 
не указаны одаряемое лицо и 
предмет дарения; договор был 
возмездный; не определён 
предмет дарения, конкретная 
вещь, право или обязанность, 
от которой освобождается ода-
ряемый; не соблюдена пись-
менная форма договора да-
рения движимого имущества 
в случаях, когда дарителем 
является юридическое лицо, 
а стоимость дара превышает 
3 тысячи рублей, либо договор 
содержит обещание дарения в 
будущем.

По словам адвоката, даре-
ние между коммерческими 
организациями допускается 
только в отношении обычных 
подарков стоимостью не более 
3 тысяч рублей.

Во всех остальных случаях 
дарение является недействи-
тельным. Фактически это оз-
начает невозможность любых 
безвозмездных сделок между 
коммерсантами.

Дарение с участием инди-
видуального предпринимателя 
тоже подпадает под запрет, 
поскольку он приравнивается 
к коммерческим организа-
циям. Чтобы договор был 
действительным, необходимо 
доказать, что индивидуальный 
предприниматель действу-
ет как обычное физическое 
лицо, и дар предназначен для 
личных бытовых целей или он 
используется в этих целях, а не 
для систематического извле-
чения прибыли. Если даритель 
получил от одаряемого деньги, 
вещь, право или встречное 
обязательство, то такой дого-
вор дарения будет считаться 
недействительным, так как это 
притворная сделка.

Нередко дарением оформ-
ляют продажу доли, например, 
долю участия в ООО, чтобы 
лишить других участников 
права на её преимуществен-

ное приобретение (как в опи-
санном случае). При наличии 
доказательств возмездной 
передачи договор дарения 
ничтожен как прикрывающий 
куплю-продажу.

Встречаются также ситуации, 
когда с целью обойти правила 
преимущественно права участ-
ник ООО сначала дарит тре-
тьему лицу часть своей доли, а 
после того как одаряемый стал 
участником ООО, продаёт ему 
же оставшуюся часть. В такой 
ситуации суд может обе сделки 
признать единым договором 
купли-продажи.

Для того чтобы признать до-
говор дарения недействитель-
ным, говорит Саркисян, нужно 
подать иск в суд, предвари-
тельно собрав доказательства, 
которые подтверждают нали-
чие оснований для признания 
его недействительным.

В заявлении нужно указать, 
какое право было нарушено в 
результате дарения, какие не-
благоприятные последствия 
это повлекло. Если договор 
дарения был заключён для 
того, чтобы прикрыть куплю-
продажу и не предоставить 
преимущественное право по-
купки, то можно потребовать 
перевод прав и обязанностей 
покупателя.

Ляна КЕШ

Под видом дарения

Коллективы Министерства культуры Кабардино-Балкарской Респу-
блики, ГКУ «КБР-Медиа», Союза журналистов КБР, ВТК «Кабардино-
Балкария», редакций газет «Кабардино-Балкарская правда», «Адыгэ 
псалъэ», «Заман», «Советская молодёжь», «Горянка», журналов «Ли-
тературная Кабардино-Балкария», «Ошхамахо», Минги Тау», «Сол-
нышко», «Нур», «Нюр», информационного агентства «КБР-инфо», 
издательства «Эльбрус» выражают глубокое соболезнование веду-
щей программ редакции вещания на балкарском языке  «Малкъар»  
ВТК «Кабардино-Балкария» МАЛКАРОВОЙ Карине Рашидовне по 
поводу смерти отца МАЛКАРОВА Рашида Мусаевича.
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Пусть этот огонь горит долго и ярко

ТЕАТР

ЛОЖЬ ВО БЛАГО 
как операция по сохранению семьи

-
-

-

-

-
-

От артиста требуется и драматический 
талант, и вокальное дарование, и уме-
ние двигаться, и ансамблевое чутье. Ещё 
сложнее режиссёру, который должен ре-
ализовать все эти актёрские качества в 
собственной постановочной оптике, при 
этом обладать хорошим, правильным чув-
ством юмора. Все эти постулаты в пол-
ной мере продемонстрировала только 
что состоявшаяся премьера в республи-
канском Музыкальном театре по пьесе  
М. Мэйо и М. Эннекена «Моя жена – лгу-
нья» (композиторы В. Ильин и В. Лукашов). 

История о любви, ревности и челове-
ческих страхах и слабостях воплотилась 
на сцене режиссёром и автором ориги-
нальной редакции Тамарой Сафаровой, в 
чьей режиссёрской биографии с большим 
успехом в разные годы реализованы и ко-
медии, и драмы, и водевили, и оперетты, 
и оперы-буфф. В небольшой двухчасовой 
спектакль режиссёр и исполнители поста-
рались вместить максимум смысла, хотя 
изначально нельзя увидеть в тексте какие-
то философские притязания. Ведь главная 
задача комедии во все времена – дать 
зрителю отдохнуть и получить удовольствие 
от фейерверка событий, шуток, смешных 
диалогов, не дать ему заскучать,  создать 
ощущение лёгкости и изящества. Но если 
говорить серьёзно, основная мысль пред-
ставления  укладывается в простую схему: 
семья – одна из важнейших жизненных 
ценностей, поэтому ответственность, осоз-
нанность ради любви просто жизненно 
необходимы в любой семейной паре.

Действие комедии разворачивается в 
начале века в Чикаго, но сюжет применим 
ко многим городам мира и не привязан к 
фиксированному времени. Однако пре-
красная сценография всё же отсылает 
зрителя в большой современный город, 
о чём говорят декорации, костюмы, атри-
бутика реквизита и грим героев. Супруги 
Вильям и Кэтти на грани разрыва, посколь-
ку он излишне ревнив, а она, хорошо зная 
об этом, пытается утаить от мужа любые 
события своей жизни, пусть это даже не-
винный ужин со случайно встреченным в 
ресторане другом семьи. Однако её хитрая 
уловка оборачивается комической верени-

цей лжи, в которую оказываются  впутаны 
все действующие лица, чья благородная 
цель в итоге – помочь сохранить семейные 
узы этой симпатичной, а главное, любящей 
друг друга паре. Благодаря усилиям Кэт-
ти и её друзей Джимми и Мэджи всё же 
удаётся избежать «точки невозврата», и 
безобидная женская ложь в итоге понята 
и прощена, а авантюрные события с появ-
лением сразу трёх младенцев у бездетных 
супругов заканчиваются традиционным 
хеппи-эндом. Эффектные проходы ак-
тёров по зрительному залу, аутентичный 
пролог, необычная финальная сцена, 
музыкальный материал и сценическая 
форма подачи, отсутствие прямой компи-
ляции известных музыкальных номеров и 
другие режиссёрские находки, несомнен-
но, украсили постановку, создав эффект 
неожиданности и усилив интригу сюжета. 
Были хороши балетная группа, порадо-

вавшая зал, оркестр, вплетённый в ткань 
действия деликатно, но функционально, 
поэтому зритель щедрыми аплодисмен-
тами оценил старания всей команды по-
становщиков.

Было бы несправедливо не назвать ис-
полнителей, приложивших максимум уси-
лий, мастерства и азарта к тому, чтобы не 
просто развеселить публику, но сумевших 
создать яркие образы, имеющие сцени-
ческое развитие, меняющее их мировоз-
зрение и отношение к героям комедии. В 
искреннее раскаяние взбалмошной, но 
очень женственной и милой Кэтти (актрисы 
Асият Думаева и Карина Догова) веришь 
охотно, потому что драматическое даро-
вание артисток и их вокальные данные 
убеждают нас в этом. Её мужа, который 
не доверяет жене и мечтает о детишках, 
воплотили на сцене Мурадин Кумышев и 
Рустам Абаев. Роль затейницы Мэджи – 

никогда не унывающей подруги главной 
героини – исполнили Джульетта Мезова и 
Дарья Белоцерковская, их персонаж с бле-
ском находит выход из любой проблемной 
ситуации. Порадовали исполнители роли 
Джимми Джамал Теунов и Азамат Евазов. 
Эксцентричная роль мисс Паттингтон, на-
чальницы приюта, безусловно, удалась 
Наталье Килессо и Ирине Дауровой. 
Прекрасно справились с режиссёрскими 
задачами исполнители роли Генри Кайсын 
Холамханов и Беслан Бекулов, а также 
Бэтт – служанки и певицы в ресторане 
(Марина Пачева, Зухра Габуева и Фатима 
Дышекова). Соло на саксофоне исполни-
ли Тимур Моттаев и Фатима Дышекова. 
Артисты варьете: Астемир Подколзин, За-
лим Катанчиев, Милана Битохова и Мурат 
Сонов. Органично вписалась в ансамбль 
исполнителей балетная группа в составе 
И. Шабатуковой, И. Хашхожева, Д. Добро-
сердовой, Л. Кашежевой, Д. Качлаевой, М. 
Хасаевой, З. Березговой.

По праву разделили успех комедии 
дирижёр Александр Чепурной, сценограф 
и художник по костюмам Пётр Мамбетов, 
балетмейстер Анжелика Хакулова, звукоре-
жиссёры Кантемир Лакунов и Олег Кашир-
гов, концертмейстеры Жанна Теуважукова 
и Мадина Теуважева, хормейстер Зарета 
Дзуганова, художник по свету Алексей Го-
лицын, помощники режиссёра Джульетта 
Мезова и Мухадин Кумыков, художник 
из Санкт-Петербурга Елена Струман и 
другие творческие работники. И, конечно 
же, директор Музыкального театра Руслан 
Барагунов, как капитан большого корабля, 
приложил все усилия для того, чтобы его 
команда достойно добралась до цели.

В финале комедии Вильям и Кэтти на-
чинают жизнь с чистого листа, и, верится, 
у них будет совет да любовь, что вполне 
соответствует лозунгу нынешнего года, 
объявленного Президентом России Го-
дом семьи. Поздравляем весь коллектив 
Музыкального театра с успешным вопло-
щением текста, музыки, хореографии в их 
универсальном эстетическом звучании и 
провозглашении вечных ценностей через 
призму театральных традиций республики.

Людмила ШАУЦУКОВА

Всероссийский семейный фо-
рум «Родные-Любимые» со-
брал сотни участников из разных 
уголков страны. Семья Амира 
и Ланы Куловых одержала бли-
стательную победу в номинации 
«Семейное шоу талантов».

– Для нас было почётно пред-
ставлять многонациональную 
Кабардино-Балкарию на столь 
масштабном форуме. В нашей 
республике немало многодетных, 
творческих, интернациональных 
семей и династий, которые могли 
бы по праву стать финалистами, 

но выбор пал на нас. Хочу выра-
зить благодарность руководству 
и всем жителям Кабардино-Бал-
карии за честь и доверие,  ока-
занные нам. Скажу честно, было 
непросто. Таким составом мы 
выехали впервые. Самой малень-
кой представительнице семейной 
династии – внучке Адыиф – всего 
четыре месяца. С большим ба-
гажом сценических костюмов и 
музыкальных инструментов мы 
передвигались по многокило-
метровой территории ВДНХ, но 
благодаря сплочённости нашей 

команды всё прошло на высоком 
уровне, – делится впечатлениями 
глава семьи Амир Кулов.

Семья Куловых представила 
жюри и зрителям композицию 
«От мотивов древности к мело-
диям настоящего». Это синтез 
этнической обрядовой песни 
«Елэ, елэ» и современных моти-
вов, посвящённых родному краю, 
«Моя Кабардино-Балкария». Пе-
сенное произведение исполнено 
на  языках трёх титульных наро-
дов  республики: кабардинском, 
балкарском и русском.

В финальный день форума 
в Москве от лампадки с огнём, 
привезённым из Мурома, на 
главной сцене выставки «Рос-
сия» зажгли чашу семейного 
очага «Сердце России». Две-
надцать лампадок с этим огнём 
отправились во все федераль-
ные округа страны, в том числе 
новые регионы – на Донбасс и в 
Новороссию. Северо-Кавказский 
федеральный округ представила 
Кабардино-Балкария, и главный 
семейный символ любви и вер-
ности получила семья Куловых. 

– Это подтверждение вы-
соких человеческих, личных 
заслуг семьи Амира и Ланы. 
Они достойно представили ре-
гион и одержали заслуженную 
победу. Сегодня супруги Куло-
вы передают лампаду в отдел  
ЗАГСа г.о. Нальчик, где она 
будет храниться в течение года, 
пока эстафету не примет другой 
победитель, – рассказал за-
меститель министра по делам 
молодёжи КБР Артур Ахметов.

– Пусть этот огонь горит долго и 
ярко, согревая теплом и наполняя 
светом все дома и семьи респу-
блики, – пожелал глава семьи 
Куловых Амир. 

К собравшимся на торжествен-
ное мероприятие обратилась 
заведующая отделом ЗАГС Ва-
лентина Шериева:

– Пусть все семьи, которые 
соединяют свои судьбы, будут 
счастливы, а в их домах всегда 
раздаётся весёлый детский смех 
и царит любовь. 

Этот день ознаменовался ра-
достным событием в семье Ан-
зора Хусинова, который в шестой 
раз стал отцом. Свидетельство о 
рождении малыша вручили ма-
леньким братьям и сестричкам 
новорождённого. 

Музыкальный подарок  пре-
поднесла  Лана Кулова, исполнив 
песню «Погода в доме». 

Марианна ГУБАШИЕВА.
Фото Артура Вологирова


